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RECENSEMENT 

 
Chaque jeune Français de 16 ans doit se faire recenser.  

Son recensement citoyen (parfois appelé par erreur recensement militaire) 

fait, il reçoit une attestation de recensement.  

Il doit présenter cette attestation lors de certaines démarches (par 

exemple, pour son inscription au bac avant 18 ans). Le recensement per-

met à l'administration de convoquer le jeune à la journée défense et ci-

toyenneté (JDC).  

PANNEAUPOCKET 

A Saint-Sylvestre, retrouvez toutes les informations et alertes de la commune de sur Panneau-
Pocket. 

1) Téléchargez l’application PanneauPocket 

2) Recherchez Saint Sylvestre 

1) Cliquez sur le pour l’ajouter à son favori 

 

LA CARTE D’IDENTITÉ À PORTÉE DE CLIC 

L’Etat simplifie les démarches, ma demande de carte d’identité se simplifie : 

►Je peux faire ma pré-demande en ligne via un ordinateur, une tablette ou un smartphone 

►Je crée pour cela un compte personnel sur le site de l’agence nationale des titres sécurisés : 
http://predemande-cni.ants.gouv.fr/ et je saisis mon état civil et mon adresse 

►Je prends note du numéro de pré-demande qui m’est attribué 

►Je choisis l’une des mairies équipées de bornes biométriques (liste sur le site de ma Préfec-

ture). Certaines mairies proposent des rendez-vous pour éviter les files d’attente. 

►Je rassemble les pièces justificatives. 

►Je me présente au guichet de la mairie avec le numéro de ma pré-demande pour y déposer 

mon dossier et procéder à la prise d’empreintes digitales. 

►Je retire ma carte d’identité dans la mairie où j’ai déposé ma demande. 

1 

 

Lo pitit journau de    
Sent-Sauvéstre  

                                            
    (Le petit journal de Saint-Sylvestre)          OCTOBRE 2024 

EDITO DU MAIRE 

La rentrée scolaire comme chaque année, sonne le glas 
de la période estivale. 

Après des élections européennes puis législatives inat-
tendues, notre pays se révèle divisé et notre société 
fracturée dans un climat national où l’invective et le rejet 
sont tristement attisés par quelques médiats désinhibés. 
Dans cette vie politique qui en manque tant, la com-
mune est un repère. Elle demeure un pôle de stabilité 
qui tranche avec cette tentation du déchirement. Elle est 
garante du bien être des habitants, pour tous et partout 
sur le territoire. 
Plus que jamais, la commune crée du lien et rassemble 
les bonnes volontés. Comme le clamait Vic-
tor  Hugo,  « c’est par la fraternité qu’on sauve la liber-
té  ».  

C’est pourquoi cette saison a été marquée par quelques 
manifestations dont deux marchés des producteurs et la 
traditionnelle exposition clôturée par une soirée jambon 
à la braise et un magnifique feu d’artifice, qui malgré le 
temps, ont su regrouper de nombreux habitants. J’en 
profite pour féliciter le Comité des Fêtes, à l’origine de 
ces manifestations. 

Nous avons pu enfin profiter de notre nouvelle salle des 
fêtes, dont l’agrandissement de la salle du bas permet 
une utilisation plus aisée de la cuisine. La salle de spec-
tacle au dessus dispose enfin de commodités. Ce bâti-
ment, imaginé par notre architecte, Mme Paulet, est une 
belle réussite. 

Durant l’été, nos services municipaux ont également été 
à pied d’œuvre afin que la rentrée de nos enfants se 
fasse dans les meilleures conditions possibles.  

 

 

 

 

Cette rentrée , permet à 80 élèves de profiter d’une 
école encore préservée dans un environnement serein 
avec un enseignement, un encadrement et une cuisine 
de qualité. Je tiens à remercier aussi très sincèrement 
Marie-Claire Vasseur déléguée à l’école qui est toujours 
à pied d’œuvre pour soutenir et aider à la mise en place 
du service périscolaire. 

Nous souhaitons aussi la bienvenue à 3 praticiennes du 
bien-être, Mesdames Bourgeois, Colas et Prévost. Leur 
cabinet se situe au dessus de la salle du conseil munici-
pal. Que tous nos vœux pour ce magnifique projet les 
accompagnent. Vous pourrez lire un article les concer-
nant dans ce bulletin. 

Et puis, ce n’est pas sans émotion que je vous annonce 
que notre secrétaire de mairie Marie-José Piquepaille, 
nous quitte pour profiter d’une retraite bien méritée. 35 
ans de bons et loyaux services au sein de notre mairie. 
Un départ est toujours un moment particulier, empreint 
d’émotion et cela l’est plus encore pour un départ en 
retraite en raison des liens tant professionnels que per-
sonnels que l’on tisse au fil des années. Madame Véro-
nique Hannoyer lui succède avec entrain et plaisir. Je 
ne doute pas que Saint-Sylvestre l’accueillera avec 
bienveillance. 

Pour terminer cet édito, je tiens à vous assurer que 
votre conseil municipal et votre Maire travaillent jour 
après jour pour obtenir l’ensemble des subventions 
utiles à nos investissements et laisser à la prochaine 
génération des finances saines.  

A toutes et à tous, je souhaite un agréable automne. 

 

Angélique Terrana, 
Maire de Saint-Sylvestre 
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Travaux sur la commune 

Salle des fêtes : Les travaux ont été réceptionnés fin Juillet. Il reste néanmoins quelques ajuste-

ments qui permettront une utilisation plus sereine. En effet le passage à la pompe à chaleur nous 

oblige à augmenter le contrat EDF de 18 kVA à 36kVA. Ensuite le toit sera nettoyé dans les mois à 

venir ainsi que le local situé à gauche de l’entrée du rez de chaussée. Grâce au travail des entre-

prises , de la municipalité et de notre architecte nous avons réalisé des économies s’élevant autour 

de 9000 euros. 

Déjà de nombreux week-end sont réservés. Nous serons d’autant plus vigilants sur les états des 

lieux afin que chacun puisse profiter de ce lieu de la même façon. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  
  

Vie de la commune 

Rez-de-chaussée bas 

Salle du bas 

Rez-de-chaussée haut Salle du haut 
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Ramassage des encombrants 

La prochaine collecte des encombrants sur la commune aura lieu le lundi 25 novembre 2024. 

Elle se fait en « porte à porte » après dépôt sur le bord de la route avant 8 h 00 et impérativement sur ins-
cription au secrétariat de mairie au 05 55 71 33 66. 

Rappel des déchets collectés : appareils électro-ménagers, literie, mobilier, produits métalliques, objets 
matières plastiques, etc. … 

Madame, Monsieur, 

Vous allez être recensé(e) cette année. 

Le recensement de la population est une enquête statistique obligatoire. Il permet de connaître le 
nombre de personnes vivant en France et de déterminer la population officielle de notre com-
mune. Ses résultats sont utilisés pour calculer la participation de l’État au budget des com-
munes. 

Les données collectées servent également à comprendre l’évolution démographique de notre ter-
ritoire. Elles permettent d’ajuster l’action publique aux besoins de la population en matière no-
tamment d’équipements collectifs (écoles, maisons de retraite, etc.), de programmes de rénova-
tion des quartiers et d’offre de moyens de transport. 

J’ai désigné un agent recenseur qui vous transmettra les documents nécessaires (en main 
propre ou dans votre boîte aux lettres). Pour faciliter son travail, je vous prie de bien vouloir ré-
pondre rapidement à cette enquête, en privilégiant la réponse par internet. 

Votre participation est essentielle. Le recensement de la population est un devoir civique simple 
et utile à tous. 

Je vous remercie par avance de votre participation et vous prie d’agréer, Madame, Monsieur, l’ex-
pression de ma considération distinguée. 

  Angélique TERRANA, 
  Maire de Saint-Sylvestre 

Chaque année à l’occasion des fêtes de fin d’année un coffret gourmand est offert à toutes les personnes 
à partir de 65 ans. 

Un bulletin d’inscription a été envoyé à chacune de ces personnes, seuls les administrés ayant répondu 
favorablement bénéficieront du colis. 

Colis de Noël des aînés 



10 

 

Il était une fois Saint-Sylvestre, notre commune….  

Marthe Moreau 

Rue des Silos - 1 

C’est la route historique du bourg à 

Ambazac, via la Chaize, qui longe 

la franchise de Grandmont sur le 

Puy de Chandeau avant l’ouverture 

du CD 44 à travers le pré de la 

Cure au XIXème siècle. 

 

Le nom lui a été donné en raison 

de deux silos qui étaient des ré-

serves pour les légumes afin qu’ils 

ne gèlent pas l’hiver : pommes de 

terre, navets, betteraves, carottes. 

Certains silos existant dans la com-

mune sont devenus de merveilleux 

abris de chauves-souris. 

La parcelle 609 est devenue l’entrée de la route de Larmont, Coudier, les Prés. Construite 

dans les années 1930, elle a été financée en partie par une souscription (conservée) des 

usagers de cette route (habitants, mais aussi commerçants). C’était un jardin. 

 

Maison Delage (n°1) -C 608 

En 1813, c’est un bâtiment des héritiers de Denis Barbier, dé-

cédé, puis devient une maison de François Grasdepeaux, dit 

Néchou. Elle est mitoyenne. 

André Delage, sabotier et Mougnaud, veuve Cloutier usufrui-

tière, l’occupent en 1908.  

On trouve une démolition sur la parcelle C 608 en 1942.  

Emile Delage, époux Tranchevent, prend la suite : il est bijou-

tier-joaillier et demeure à Paris 2
ème

. Ce sera une résidence 

secondaire désormais, et la maison est restée dans la famille. 
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Ecole Nelson Mandela  

Notre école de SAINT-SYLVESTRE 

 

Dans notre école, il y a quatre classes. 

Dans la classe des PS et MS, la maîtresse s’ap-

pelle Julie Duval et l’ATSEM s’appelle Nathalie Bois. Il y a 12 élèves. 

Dans la classe des GS CP, la maîtresse s’appelle Emilie Alloncle et l’ATSEM s’appelle Tennessee 

Biencourt. Il y a 23 élèves. 

Dans la classe des CM1 CM2, la maîtresse s’appelle Bérangère Ducastelle. Il y a 24 élèves. 

Dans notre classe, les maîtresses s’appellent Clémence Bompeix et Fleur Bidon. Nous sommes 21 

élèves. 

Nous sommes 80 élèves en tout.  

 

Nous mangeons bien à la cantine. Le dessert est trop bon. Le cuisinier 

s’appelle Christophe Pellerin et Francine Fouré l’aide. Angélique Petavy, 

Leslie Lebouc et Charline Bunout nous surveillent à la garderie, nous ser-

vent à la cantine et font le ménage.  

Tous les vendredis matins en septembre, octobre et novembre, les GS CP, 

les CE1 CE2 et les CM1 CM2 vont à la piscine à St Pardoux. A la piscine, 

nous apprenons à nager, à faire l’étoile de mer, à 

faire du toboggan, à sauter du plongeoir... Des pa-

rents, un papi et une voisine nous accompagnent. 

Toute l’école a visité le Moulin du Got, à côté de St Léonard de Noblat, en 

septembre. Le moulin fabrique du papier. Nous avons vu une exposition de 

monstres de papier et de carton. Nous avons tous fabriqué une feuille de pa-

pier et des monstres de papier.  

Dans la classe des CE1 CE2, nous avons inventé des monstres en papier et nous avons écrit leur 

prénom. Nous avons dessiné chacun des monstres joyeux et colorés sur des vieilles pages de livres 

et nous les avons tous accrochés à notre porte-manteau.  

Tous les élèves vont randonner à l’ATE (l’Aire Terrestre Educative). 

Avec une artiste, sur le mur de l’école, tous les élèves vont réali-

ser une grande fresque. 

 

Et à l’école, nous faisons plein de travail : de l’anglais, du fran-

çais, de la géométrie, des dictées, de la production d’écrit, 

de la lecture, de la peinture, du calcul, du graphisme, de l’écriture, de la pâte à 

modeler, de l’EPS… 

Les élèves de la classe de CE1 CE2 
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Sport 

Lucas BARRIERE jeune cavalier de Saint-Sylvestre, 
licencié à l’écurie Team Equitation Limoges 87 a obtenu 
la médaille de bronze en CSO Club 2 Cadet 2 et la mé-
daille de bronze en CSO Club équipe jeune sénior.  
 

 

Cérémonie du 3 AOUT 2024 

Cette année, nous avons commémoré le 80ème anniversaire d’une tragédie qui a 
eu lieu à Saint-Sylvestre. 
De nombreuses personnes étaient présentes, Madame la sous-préfète de Bellac, 
les familles des victimes, les représentants de 
l’ANACR, les portes drapeaux, les représentants des 
gendarmes et sapeurs pompiers, des élus et habitants 
de la commune. 
 
Nous avons rendu hommage à celles et ceux qui ont 
résisté, qui se sont engagés pour l’honneur de la 

France. 80 ans après la libération, Saint Sylvestre se souvient, elle est 
une terre de mémoire. Le 3 Aout 1944, tôt le matin, des Allemands ap-
partenant au 19-ème régiment de la police SS assistés de miliciens fi-
rent feu en direction de la Citroën traction, ne laissant aucune chance à 
ces occupants. 5 hommes furent assassinés. 
  

Nous pensons aussi à Monsieur Bourbonnaud qui ce même jour a subi la 
cruauté de cette guerre. 
C’est toujours avec beaucoup d’émotion que je mesure la courage et l’en-
gagement de ces résistants, hommes, femmes et enfants de l’ombre, et 
particulièrement ces Grandmontains qui nous rappellent ce passé. 
 
Monsieur Couturier nous a fait part de son souvenir très précis de ce jour. 
Madame Moreau, petite fille alors âgée de 7 ans, se souvient encore très 
clairement .  
Ainsi suite à la cérémonie, Marthe nous a proposé une exposition, présen-
tant le maquis de Grandmont, que les familles des victimes, Madame la 
sous-préfète et les personnes présentes ont vraiment apprécié. 

 
Nous continuerons d’honorer leur mémoire afin de ne pas oublier et de perpétuer leurs valeurs 
afin de poursuivre leur combat. Honorer cette mémoire. 
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Les Petits Ecoliers 

Le samedi 22 juin avait lieu la fête annuelle de l'école avec le spectacle des enfants, la kermesse, et le 
repas dansant. 

Encore une fête de l’école a marqué sur le tableau noir…  

Pour certains, c’était une première, pour d’autres une dernière … En tout cas pour nous tous, c’était bien 
une première fête de l’école dans l’école et ça, c’était super chouette !  

Le soleil et la bonne ambiance générale nous ont permis de nous réunir et de pouvoir être spectatrice et 
spectateur de ces beaux tableaux proposés par les maîtresses de nos petits loups.  

Tout d’abord, l’association des Petits Écoliers de Saint Sylvestre souhaite remercier chaleureusement 
l’équipe enseignante et municipale de notre école pour leur investissement. Une mention spéciale à 
Christophe, le chef cuisinier pour les très bonnes salades.  

Merci aux deux cantonniers d’avoir œuvré depuis plusieurs jours pour nous permettre de vous accueillir 
en toute sécurité.  

Merci à Madame la Maire de nous avoir autorisé cette fête d’école.  

Merci aux enfants d’avoir su faire vivre cette fête au travers de leurs éclats de rire… 

Merci à tous les bénévoles présents. bien des semaines en amont. 

Merci à tous les parents d’avoir une fois de plus jouer le jeu en participant activement et financièrement 
à la belle réussite de cette fête.  

Les 1500 € récoltés sur cette journée vont permettre la bonne conduite des futurs projets pédagogiques. 

Merci à notre fidèle DJ Rémi, d’avoir tenu la barre de 15 heures jusqu’à tard dans la nuit et de nous avoir 
permis de découvrir Léonor.  

Il est l’heure pour quatre d’entre nous, de vous dire au revoir et de vous annoncer de manière officielle 
nos démissions (4 sur 5). 

Il est temps de laisser la main à d’autres parents qui pourront découvrir ou redécouvrir les joies de 
l’associatif et de l’investissement collectif.  

Nous espérons au travers de cette fête de l’école, avoir su insuffler une belle énergie et avoir donné en-
vie aux parents de créer un nouveau bureau.  

Nous vous retrouverons donc le lundi 23 septembre dès 18h et sous réserve de la salle pour notre as-
semblée générale. 
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Comité des fêtes 

Le comité des fêtes de saint Sylvestre est heureux de vous faire part des dernières manifesta-
tions de cette fin année 2024.   
  
Mais avant tout, nous tenions à remercier la commune ainsi que les employés communaux de 
nous avoir aidés à réaliser les différents marchés de producteurs ainsi que l’exposition d’été. 
 

L’été a été marqué par ses deux nouveaux marchés, où nous avons pu déguster principale-
ment des produits de Saint Sylvestre et de ses alentours, nous remercions les exposants présents 
ainsi que les participants à ces soirées. 
 

L’exposition d’été annuelle qui vise à mettre en lumière nos producteurs et talents locaux s’est 
déroulé avec succès.  
Pour conclure cette exposition, nous avons organisé un repas-concert avec l’orchestre PASSION qui 
s’en est suivi d’un feu d’artifice offert par la mairie de Saint Sylvestre qui a connu un franc succès 
avec plus de 120 repas préparés en dépit de la météo quelque peu capri-
cieuse.  

 
  
Le 23 Novembre le Comité des Fêtes est heureux de vous con-

vier à une pièce de Théâtre « Vivre en 2042 » (entrée au chapeau) qui 
se déroulera à la salle des fêtes à 20 h 00. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le 1er décembre, nous organiserons notre traditionnel marché de Noël 
avec l’aide de la commune, nous vous donnons donc rendez-vous à la 
salle des fêtes de 10h00 à 17h00.   
Venez nombreux, en famille, entre amis, pour profiter d’un marché gourmand 
avec de nombreux producteurs locaux, qui vous raviront les papilles de miel, 
de pains d’épices et de crèmes de marrons de Saint-Sylvestre, mais aussi des 
escargots des Billanges, d’huitres, de charcuteries et bien d’autres...  
 
Pour accompagner, un marché artisanal sera présent dans la salle des fêtes, 
où vous pourrez trouver vos cadeaux originaux pour les fêtes de fin d’année. 
Vous pourrez également retrouver une buvette avec bière artisanale, vin chaud 
et autres gourmandises épicées… 
 
 

Le Père Noël, nous fera une petite visite vers 11h00 
pour rencontrer les enfants petits et grands.  

 
En espérant vous voir nombreux, à ces dernières manifestations de l’année pour partager des 

moments conviviaux et gourmands en famille ou entre amis.  
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L’Orée : un nouveau lieu de soins et de thérapie à Saint-Sylvestre 

Trois praticiennes à votre écoute 

Ludivine Colas 

Psychologue -  

Naturopathe 

Prise de rendez-vous : 

www.lc-therapies.com 

06 84 03 03 19  

Praticienne diplômée en provenance de Suisse, je travaille depuis 2016 
en tant que psychologue au soutien psychique d’adultes et jeunes adul-
tes. Ma formation complémentaire en médecine traditionnelle européenne 
me permet également d’accompagner avec des moyens naturels de nom-
breux troubles de santé comme par exemple la dépression, l’arthrose, la 
fibromyalgie, l’anxiété ou les troubles digestifs. Les stratégies de 
traitement s’adaptent à chaque personne et allient nutrition, usage de 
plantes traditionnelles locales, oligothérapie, travail avec l’eau et exerci-
ces. 

Depuis la nuit des temps, partout dans le monde, sous des 
noms différents, des personnes soulagent les maux par 
l'imposition des mains et le maniement des énergies. Je 
suis magnétiseur, barreur de feu. J'interviens pour 
soulager de multiples douleurs physiques et émotionnelles 
(problèmes de peaux, douleurs diverses articulaires/
musculaires, maladies chroniques, sommeil, anxiété, brû-
lure, accompagnement chimiothérapie/radiothérapie,...) 

Un magnétiseur ne guérit pas, il soulage. Ses soins ne se 
substituent en aucun cas à un traitement ou avis médical. 

Océane Prevost 

Magnétiseur - Barreur de feu 

Prise de rendez-vous : 

06 70 97 89 66 ou facebook/Instagram : 

Oceanemagnetiseuse87 

Emmanuelle Bour-
geois 

Kinésiologue - Bains 
sensoriels 

  

Prise de rendez-vous : 
www.emmanuelle-
bourgeois.fr  ou 

Je suis kinésiologue certifiée et éducatrice de jeunes enfants de for-
mation, j'accueille tout public qui souhaite améliorer ses conditions de vie. 
La kinésiologie est une méthode de rééquilibrage psycho-corporelle qui 
vise à tester et corriger les déséquilibres de l'organisme. Le test muscu-
laire, que j’utilise, permet de connaître les facteurs de somatisations et d'y 
remédier par des corrections( points réflexes, prise de conscience...). Cet 
outil me permet d'instaurer un dialogue avec votre corps, votre mental et 
votre inconscient. 

Les motifs de consultations sont multiples (douleurs musculaires, prob-
lèmes de poids, sommeil, stress, manque de confiance en soi, perfor-
mance sportive, énurésie, agressivité, gestion des émotions...). 

http://www.lc-therapies.com
http://www.emmanuelle-bourgeois.fr
http://www.emmanuelle-bourgeois.fr
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CA VA DE PAIR(S) 

L'objet officiel de l'association Ca va de pairs, domiciliée sur la commune de Saint Sylvestre, est de 
regrouper et soutenir des personnes confrontées à une situation difficile similaire, en lien notamment 
avec le développement d'un état de stress post traumatique. Elle œuvre pour qu'elles puissent parta-
ger leur douleur, soulager leur peine, et renouer avec l'espoir. Le 1er cheval de bataille de "Ca va de 
Pair(s)" fut le deuil en périnatalité, c'était il y a 9 ans. Aujourd'hui, grâce à la fabuleuse combativité 
d'amis militaires blessés, l'association reprend son dynamisme à l'attention des militaires, pompiers, 
policiers et tout intervenant de secours, blessés psychiquement lors d'une mission. 

 

L'association recueille des fonds et met en place des actions pour les écouter, les accompagner, les 
informer, leur proposer des actions de tous ordres (groupe de parole, regroupement), recueillir leurs 
témoignages et les diffuser sur tout support (livre, internet), sensibiliser les particuliers, les profes-
sionnels, étudiants, associations, aux situations concernées et créer du lien social par diverses acti-
vités adaptées.  

  

Partagez cette information pour qu'elle arrive aux oreilles de ces  professionnels qui ont vécu un 
traumatisme, qui ont peut-être des difficultés à s'en remettre et à en parler.  
 

L'association est présidée par Laetitia Maligne, psychologue clinicienne sur Ambazac et rési-
dant à Saint Sylvestre. Le bureau est composé de militaires blessés en cours de rétablissement 
comme Aurélien Dhaussy, également auteur de livres sur le sujet du traumatisme psychologique. 
Cela permet de mettre en place la pair-aidance, concept d'un soutien apporté par une personne qui 
a vécu une situation similaire, qui s'est rétabli et qui peut partager ses expériences, ce qui l'a aidé, ce 
qui ne l'a pas aidé. 
Retrouvez-nous sur les réseaux sociaux, sur le site internet de l'association :   

https://assocavadepairs.wixsite.com/cavadepairs, par mail à cavadepairs@gmail.com et sur les évé-
nements locaux (marché nocturne ou exposition de Saint Sylvestre par exemple) avec la vente de 
divers produits au bénéfice de l'association (photo sur toile, cf. photo exposition photo à Couzeix, ca-
lendrier, romans, porte-clés, mugs...) que vous pouvez retrouver à l'Agence Postale également. 
Au plaisir d'échanger avec vous ! 

 Laetitia, pour Ça va de Pairs 
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1944 : les Allemands dans l'église  
  

Dans le numéro d’avril de notre bulletin municipal, j’ai découvert le récit que Marthe Moreau fait de la 
journée du 3 août 1944, il y a bientôt 80 ans. Marthe m’avait déjà parlé de certaines anecdotes, 
comme le casque de son grand-père ou l’omelette aux pommes de terre de sa mère, mais je ne con-
naissais pas le récit entier. On y voit se rencontrer l’Histoire et la vie de tous les jours, raconté avec 
tact et humanité.  
J’ai récemment rencontré aux Archives départementales un événement de ce jour là que Marthe con-
naissait, sans en avoir parlé dans son récit. 
  

Les objets d’art classés aux Monuments historiques sont suivis dans chaque département par un con-
servateur qui veille à ce qu’ils soient bien entretenus et sécurisés. Entre 1955 et 1991, ce fut M. 
Jacques Decanter, aussi directeur des Archives départementales. A son départ, ses dossiers ont été 
transmis à ces dernières. Classés par commune, ils contiennent aussi des documents en lien avec des 
évènements antérieurs à son arrivée, dont un concerne le 3 août 1944 et l’église de St Sylvestre, qui 
abritait et abrite toujours des objets d’art classés qui auraient pu souffrir du passage des Allemands.  

 

Nous y voyons apparaître le personnage de Mlle Jeanne Gi-

rard, ici photographiée dans le rue qui porte désormais son 

nom.. Depuis les années trente, elle s’occupait activement, 

entre autres activités, du patrimoine de la commune.  

 
Dans un courrier daté  du 30 septembre 1944, écrit sur du 
papier à entête de la Société des Amis de St Sylvestre et 
l’abbaye de Grandmont, elle rend compte des événements. 
 
 
   

Les reliquaires et statues n’ont pas souffert directement du passage des Allemands, mais ces derniers 
ont occupé l’église du jeudi 3 au vendredi 4 de 12 heures à 12 heures (je les ai priés de bien vouloir 
remettre la clé à leur départ). Ils avaient établi des postes d’observation dans le clocher, d’où ils ont 
tiré, et à une petite fenêtre sur les combles. Il en résulte que la toiture du clocher a été endommagée 
ainsi que la voûte de l’église.  
  Cette lettre apporte une petite pierre à la connaissance de ces jours exceptionnels de l’histoire de 
notre commune et un exemple du courage ordinaire de ses habitants, chacun à sa manière. Marthe 
m’a parlé d’un projectile tombé au dessus de La Barre et ayant formé un cratère ; venait-il de l’église ? 
Probablement.  
  Terminons ce billet sur une note humoristique qui concerne l’église des Billanges, pas très loin de 

St Sylvestre. Cette dernière conserve elle aussi des objets d’arts classés provenant de Grandmont. Le 

7 octobre 1944, peu après la Libération, le conservateur vient inspecter les éventuels dégâts dus à la 

guerre. Il n’y en a aucun et le curé du lieu écrit en marge du procès-verbal :  

  Ces objets sont conservés précieusement dans l’église. Ils n’ont pas eu la visite des Allemands 
qui ignorent leur existence. D’ailleurs ces sauvages apprécient-ils à leur juste valeur ces objets d’art ? 
J’en doute fort.  

A cette époque, on ne connaissait pas encore la langue de bois…  

  

Bernard Jusserand  
 

La parole à nos associations 
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